

# EL PALLARÉS

DIARIO LIBERAL INDEPENDIENTE.

AÑO III.

Número suelto 5 cént.

LÉRIDA, SABADO 15 de MAYO de 1897.

Número suelto 5 cént.

NÚM. 757

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Un mes, 1 peseta 50 céntimos.—Tres meses, 3 pesetas 50 céntimos en España pagando en la Administración, girando ésta 4 pesetas trimestre. Tres meses, 8 ptas.—Seis meses, 15 id.—Un año, 25 id. en Ultramar y Extranjero Pago anticipado en metálico sellos ó libranzas.

## DIRECCIÓN Y REDACCIÓN: PAHERIA, 3. 2.º

Administración: Sres SOL Y BENET, Mayor, 19.

Los originales deben dirigirse con sobre al Director. Todo lo referente á suscripciones y anuncios, á los Sres. Sol y Benet, Imprenta y Librería, Mayor, 19.

## PRECIOS DE LOS ANUNCIOS

Los suscriptores. . . 5 céntimos por línea en la 4.ª plana y 25 céntimos en la 1.ª  
Los no suscriptores. 10 . . . . . 80  
Los comunicados á precios convencionales.—Esquelas de defunción ordinarias 5 ptas., de mayor tamaño de 10 á 50.—Contratos especiales para los anunciantes

# BICICLETAS

VENTAS al contado y á plazos. Los aficionados al ciclismo encontrarán las máquinas de mayor resistencia para nuestras carreteras. Accesorios de todas clases.

Nuevo depósito á cargo de DON FRANCISCO GARCIA

PASAJE DE ARAJOL LÉRIDA

80-90

## VINO TÓNICO NUTRITIVO FLORENSA

CON

QUINA, KOLA, CACAO Y FOSFATO CÁLCICO CRISTALIZADO

Anemia, Raquitismo, Escrofulismo, Convalecencias largas y difíciles, Debilidad general, enfermedades nerviosas y todas cuantas dependen de la pobreza de la sangre, ceden con rapidez admirable á la poderosa influencia del tan acreditado VINO TÓNICO NUTRITIVO FLORENSA.

## VINO DE HEMOGLOBINA FLORENSA

Tónico regenerador de los glóbulos rojos de la sangre

Por ser la Hemoglobina un principio ferruginoso natural de los glóbulos rojos sanguíneos, su uso está recomendado por los principales Médicos de España, para la curación de la clorosis, desarreglos menstruales, palidez, anemia y todas aquellas enfermedades que tienen por origen el empobrecimiento de la sangre.

## EMULSIÓN FLORENSA

DE

Aceite de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y sosa y glicero—fosfato de cal.

Asociados los hipofosfitos y el glicero—fosfato de cal al aceite de hígado de bacalao perfectamente emulsionado, constituye la Emulsión Florensa, que es un reconstituyente energético y de grato sabor para combatir el raquitismo, la escrófula, anemia, inapetencia y debilidad general.

## Elixir de Guayacol Florensa

Medicamento heroico para combatir las toses pertinaces, enfermedades del pecho, catarro de los bronquios, resfriados antiguos, convalecencia de la pulmonia, etc., etc.

Farmacia de Florensa, Paheria, 15 y Mayor, 1.

servamos que la prensa ministerial contesta con frases muy estudiadas á la prensa de oposición cuando ésta niega sin ambages ni rodeos que las citadas provincias estén pacificadas. Esa prensa apoya su negativa con datos que revisten verdadera importancia, citando el número y composición de las partidas insurrectas, nombres de los cabecillas que las mandan y territorios donde operan y á tales datos sólo responden los periódicos oficiosos que «como el Sr. Cánovas está en Madrid y no en la gran Antilla, se atiene á lo que le manifiesta el general Weyler.»

El Sr. Cánovas, como se ve, parece curarse en salud, no afirmando por sí la pacificación de las expresadas provincias cubanas, sino bajo la fe de las manifestaciones del general Weyler, sobre quien viene descargando todas las responsabilidades. Pero dudamos mucho de que semejante táctica prospere ante las Cortes.

En el parlamento no se pedirán al gobierno afirmaciones terminantes y categóricas del general Weyler, sino las de aquél, único responsable ante las Cortes. ¿Qué contestará cuando se citen esos datos sobre las partidas insurrectas que aun existen en número considerable en las provincias pseudopacificadas, y que por su composición, calidad y disciplina no merecen el nombre de partidas latrofaciosas?

Será inútil que el Sr. Cánovas pretenda romper la natural solidaridad que ata su suerte á la del general Weyler, sobre quien trata de descargar, siempre que puede, las responsabilidades del poder supremo. Si no resulta cierta la pacificación en el grado necesario para el sincero planteamiento de las reformas, decretado recientemente; si por tal motivo fracasan los planes del gobierno, no valdrá á éste la excusa de que el señor Cánovas no está en Cuba y ha de atenderse á lo que le manifieste el general Weyler, sino que ha de caer con éste y al parecer con gran sentimiento del Sr. Sagasta, á quien no hace maldita la gracia la herencia fatal que le espera.

## Polavieja y la opinión

Muy resud y discreto nos parece el artículo que en su número llegado ayer publica *La Derecha*, de Zaragoza, el cual nos hacemos nuestro. Inspírase en el sentido siguiente:

Dos tendencias se dibujan, perfectamente opuestas, al tratar de la próxima llegada á España del general Polavieja.

Los unos quieren que el entusiasmo desborde por los labios y se unan

todas las manos en aplauso cerrado provocando apoteosis triunfal en homenaje de un vencedor, los otros quieren suprimir toda demostración de afecto al general Polavieja, entendiendo que no ha hecho más que cumplir con su deber de soldado de la patria.

Ambas cosas son igualmente exageradas y peligrosas.

Aquellos extremos de tal suerte los regocijos que agravian al mismo interesado, suponiéndole capaz de engreimientos que no caben en almas superiores, estos llevan á radicalismos hasta el punto de escatimar los méritos, regateándolos con saña.

Ni los unos ni los otros andan, á juicio nuestro, acertados.

Azar sobre el pavés de la patria á un héroe, abrillantar con aureolas de luz su nombre, agotar el incienso en vana humareda de elogios y convertir en ídolo al hombre íntegro y austero que ha sabido en días de intranquilidad y temor llevar la confianza á la nación y borrar las nubes que oscurecían el horizonte, es síntoma consolador de gratitud, pero no debe trascender á servilismo humillante que refleje decadencias de ánimo y debilidades de corazón.

Querer que la llegada de Polavieja á España pase desapercibida, es, por otra parte exigencia extraña, no muy compatible con los sentimientos que ha despertado la conducta del ilustrado é íntegro general que regresa para reponer su quebrantada salud y que ha llevado á cabo en el archipiélago jornadas brillantes, gracias á la pericia con que ha dirigido las tropas y al talento militar y político de que ha dado pruebas muy concluyentes.

España no debe ser ingrata, no lo ha sido nunca con sus hijos; cuando éstos lo merecen, el instinto popular los eleva y dignifica y si en vida no llegan á adquirir las preeminencias debidas, la posteridad se encarga de reparar omisiones y de pagar las deudas de afecto contraídas por los contemporáneos.

En la ocasión presente, con festejos y sin festejos la gloria lograda por el general Polavieja no ha de palidecer; si el pueblo le aclama, si las corporaciones le saludan, será porque sus prestigios están bien cimentados; si alguna voz resuena con notas de hostilidad, pocas habrán de seguirla, pero esto admitido, seamos serios: no llevemos la alegría hasta el artificio, demostremos la consideración en los tonos prudentes de un pueblo varonil que no quiere que se exploten sus entusiasmos, porque son sinceramente sentidos.

El general Polavieja, hombre que ha llegado á las alturas de la milicia á costa de sangre suya y de valor personal, no ha de sentirse satisfecho si observa que se extremen los regocijos cuando aun arde en Cuba y en Filipinas la insurrección. A él menos que á nadie ha de esconderse que la unanimidad en el reconocimiento de sus méritos, es más lisonjera que el servir de motivo para discusiones y de pretexto para diferencias.

Cuantos sienten amor hacia la patria deben sentir admiración hacia

Polavieja; cuando quieran honrar á Polavieja deben tener en cuenta que la única manera de hacerlo es portarse como él.

Nosotros esperamos que sabrá tributarse al vencedor de los tagalos manifestación sentida de cariño y respetuosa prueba de consideración. Tenemos confianza en que el pueblo sabrá interpretar los deseos del mismo general Polavieja, dando á los actos dispuestos en su obsequio el carácter propio de la seriedad que revisten.

## Notas de la prensa

### Telegramas de felicitación

Mucho se ha comentado el telegrama de felicitación dirigido por el Sr. Romero Romero al general Primo de Rivera. Entre otras cosas, el ex-ministro de Gracia de Justicia dice en su telegrama que es admirador del general, tanto más cuanto que este, al luchar por su patria, busca victorias que ningún premio le han de proporcionar, reuniendo, como ya reúne, todas las jerarquías y premios que en la milicia caben.

\*\*\*

El diputado reformista Sr. Dolz ha dirigido un telegrama al general Blanco, que actualmente se encuentra en Segovia. Dice en su despacho el Sr. Dolz que en el momento en que la patria se dispone á celebrar una gran fiesta patriótica, reitera, en nombre de los reformistas, su admiración y sus elogios por el general Blanco que, en momento supremo y merced á su serenidad y excelentes dotes, supo á un tiempo mismo guardar un pedazo de España y salvar las vidas de nuestros compatriotas residentes en el Archipiélago, evitando así una gran catástrofe.

### Otro telegrama

El Sr. Cánovas del Castillo ha contestado al telegrama del general Polavieja con otro cuyo texto es el siguiente:

«Devuelvo á V. E. el saludo que me dirige y celebraré que se alivie de la enfermedad de la vista que según me dice, le aqueja.—Cánovas.»

No pudo decir menos el Presidente del Consejo al vencedor de Cavite.

### ¿Será verdad?

Anoche ha corrido, con cierto carácter de misterio, una noticia de sensación.

Decíase que se ignoraba dónde se halla el general Blanco, que salió días pasados para Alceira, y algunos decían que había ido de incógnito á Barcelona, donde tenía el propósito de celebrar una interesante conferencia con el general Polavieja respecto á algunas afirmaciones hechas por los corresponsales de Manila y depurar si dichas afirmaciones habían sido autorizadas por él ó eran sólo información espontánea de los referidos periodistas.

### Conferencia y Consejo.

Los señores Cánovas del Castillo y Navarro Reverter han celebrado

D. Cándido Jover Saladich

MEDICO

ENFERMEDADES DE LA MATRIZ  
Consulta diaria gratis á los pobres  
Mayor, 37, 1.º.—Lérida

## SE NECESITA

Un oficial sastre en la Sastrería de JOSE ABENOZA, Mayor, 54.

J. SALVAT médico cirujano

ESPECIALIDAD EN PARTOS  
ENFERMEDADES PUERPERALES  
CONSULTA DIARIA DE 11 Á 1  
Mayor, 82, 2.º.—Lérida

PIEDRA manpostería se vende á pesetas 16 los 10 000 kilogramos puestos sobre vagón, estación Tarrega.—Dirigirse Esteban Gabernet, calle Carnicer.

## Habilidades inútiles

Muchas son las habilidades del señor Cánovas del Castillo, gran maestro durante estos últimos tiempos en eso de descargar responsabilidades sobre unos y otros cuando el porvenir se presenta dudoso ó amenazador; pero ha de verse seriamente comprometido ante las Cortes, cuando los representantes de las oposiciones le pidan una exposición clara y terminante del estado en que se halla el flusterismo en las provincias occidentales y central de Cuba.

Decimos esto y tenemos ese compromiso del Sr. Cánovas, porque ob-

esta tarde una conferencia, ultimando en ella por completo el nuevo plan económico del Gobierno que comprende los presupuestos.

**Preparativos parlamentarios.**

El ministro de Hacienda Sr. Navarro Reverter ha manifestado que pensaba leer los nuevos presupuestos y leyes especiales en la primera sesión que las Cortes celebren, añadiendo que circunstancias imprevistas le obligan a variar aquel pensamiento, aplazando la lectura hasta la sesión del sábado 22 del actual.

**De hacienda**

El ministro de Hacienda Sr. Navarro Reverter ha manifestado que no es cierta la noticia de la conversión de la Deuda que había circulado con motivo del convenio efectuado con el Banco de España.

**Rumor grave**

El periódico madrileño *El Correo* acoge en su edición de esta noche el rumor de que el Presidente de los Estados Unidos Mr. Mac-kinley ha declarado que si los simpatizadores con los insurrectos cubanos insisten en que se conceda a estos el título de beligerantes, Mac-kinley no se opone a la opinión general del país.

**Otra visita**

Ha llegado a la Habana un comisionado especial del presidente del Gobierno norteamericano Sr. Mac-kinley.

Se ignoran las instrucciones que lleva de su representado, y si el tiempo que permanecerá en la isla lo dedicará a estudiar de cerca las incidencias de la guerra ó se trasladará al campo de operaciones para investigar las causas y motivos que la sostienen y fomentan.

**LITERATURA EXTRANJERA**

**La carta**

Y las cartas que recibe la señora ¿son muy frecuentes?—preguntó el barón de Brennes á la doncella de su esposa.

—Desde hace algún tiempo, si señor—respondió la preguntada.  
—¿Cuándo llegó la última?  
—Anteayer.  
—¿No se fijó usted en la procedencia?  
—Si señor; venía de París.  
—Está bien; es todo lo que desea saber... ¡Ah! no diga usted una sola palabra de lo que hemos hablado.

El barón Carlos de Brennes se había casado un año antes con su prima Isabel á quien adoraba y de quien recibía constantes pruebas de inmenso cariño. Pero era celoso, extremadamente celoso, tanto como Olo; para su completa semejanza con el moro de Venecia, únicamente le faltaba la ferocidad.

Y hacia ya algún tiempo que observaba en su esposa cierta preocupación, que no estaba en armonía ni con el carácter de la lindísima joven, ni con los encantos y placeres de una existencia embellecida por el Amor y por la Fortuna. Siempre que él quiso saber interrogándola cariñosamente, el motivo de tal preocupación, vió que ella se ruborizaba y que esforzándose para parecer tranquila y risueña afirmaba de un modo categórico:

—Soy feliz, completamente feliz.  
Dicho esto, acercaba la frente á los labios de su marido que depositaba en ella un beso y no se atrevía á insistir, pero quedaba sumamente disgustado.

Un día al entrar en el «boudoir» de su esposa, que no se encontraba allí, vió en el suelo menudísimos trozos de una carta que él intentó reconstituir, sin lograr su propósito. A los pocos minutos, llamó á su ayuda de cámara para darle una orden y le dijeron que había salido á llevar al correo una carta de la señora, la cual había marchado inmediatamente después Estas noticias produjeronle muy desagradable impresión. ¿De quien era la carta en cuyos fragmentos no pudo leer una palabra entera? ¿A quien escribía Isabel?

La duda, una duda horrible, invadió el espíritu del barón y le sugirió la idea de interrogar á la doncella de su esposa.

Por la tarde, al entrar en el hotel vió al cartero con una carta en la mano. Fué á cogerla y oyó que aquel decía:

—Es para la señora.  
—¿A ver!—exclamó no pudiendo contenerse. Y examinó rápidamente el sobre: la letra era clara y acusaba un pulso firme. El sello de la admi-

nistración de salida decía: «París.—Calle del Temple».

—¿Sábala V. enseguida—exclamó el barón devolviendo la carta y dirigiéndose á sus habitaciones por la escalera principal, mientras el portero atravesaba el patio para subir por la de servicio.

Diez minutos más tarde al presentarse Carlos en el «boudoir» de su esposa, vió reflejada en el semblante de esta una grandísima contrariedad.

Cambiaron breves y cariñosas frases y de pronto dijo él con apresuramiento:

—¿Y esa carta?...  
—¿Qué carta?—exclamó ella estremeciéndose violentamente.

—La carta que has recibido hace pocos instantes... ¿de quién es?

—¡Ah, sí! ya no me acordaba... de mi modista

Y volvió la cabeza para ocultar su turbación, fingiendo que comparaba dos muestras de bordado que tenía en la mano.

Después de breve silencio, habló el barón con voz opaca.

—Creo que tu modista vive en la Avenida de la Opera, y la carta trae el sello de la administración de la calle del Temple.

—Es posible—respondió ella cada vez menos dueña de sí.—No me he fijado... No sé...

—Mira el sobre y verás... A menos que yo me haya equivocado? ¿La tienes ahí?

—No, no la tengo... no sé donde la he dejado.

—¡Pero si acaban de entregártela!

—¡Si pero... ¿dónde la habré dejado Dios mío?... No me escribe más que cuatro líneas... Una consulta que le hice, sobre el arreglo del vestido color de perla.

—¡Isabel!—gritó Carlos levantándose bruscamente y acercándose en actitud amenazadora á su esposa—¿dame esa carta!

La joven baronesa miró á su marido con asombro; sus ojos llenáronse de lágrimas al preguntar con tembloroso acento:

—Pero... ¿qué es lo que te figuras?

—No necesito figurarme lo que estoy viendo con toda claridad...

—¿Venga esa carta, Isabel!

El enjugando su llanto, replicó con exquisita dulzura:

—Si no viera, como veo, en tus infundadas sospechas, la prueba más grande de tu amor, no te perdonaría la grave ofensa que me haces al suponer lo que no existe, lo que no puede existir nunca... Desecha esos viles pensamientos que te enloquecen...

—No perdamos el tiempo Isabel. Dame la carta.

—¿Y si no quiero?—dijo ella irguiéndose y dando á su atrevida pregunta áspera entonación.

—Si no quieres—baluceó el barón demostrando en la expresión de su rostro lo horrible de sus sufrimientos—si no accedes á mi ruego, ni obedeces mi mandato... ¡no sé, no sé lo que haré para apoderarme de la prueba de mí...

El a no le dejó terminar; con movimiento rápido le tapó la boca con una mano, diciendo:

—¡Calla!—toma la carta y conste que eres tú quien obliga á descubrir lo que deseaba tener muy oculto.

Le dió un papel y se dejó caer sobre el diván.

En el semblante del barón se operó un cambio completo tan pronto como hubo leído las primeras líneas? La carta estaba escrita por una joven, seducida por él tres años antes y abandonada en unión del inocente niño, fruto de aquel capricho amoroso, cuando comenzó á hacer la corte á su prima. La infeliz mujer colmaba de bendiciones á la baronesa por el último socorro que de ésta había recibido y, sobre todo, por haberle proporcionado una ocupación que le daría recursos suficientes para asegurar su bienestar y la educación del niño.

Terminada la lectura, Carlos cayó de rodillas ante su angelical esposa, y estrechando y besando las manos, que ella le abandonó, pidió perdón con voz emocionada. Isabel, poseída de inmensa satisfacción que era fácil ver á través de las lágrimas que brotaban de sus hermosos ojos, preguntó cariñosamente á su esposo:

—¿No te parece que un marido no debe ejercer su autoridad despótica en ciertos casos?

El barón respondió á esta pregunta con un tierno y cariñosísimo abrazo.

ALPHONSE BOUBERT.

10 Mayo de 1897.

(Prohibida la reproducción).

**Los vinos españoles**

Entraña grandísima importancia y hasta cierto punto alarma, la resolución que acaba de adoptar el Tribunal Correccional de Bayona con respecto al proceso incoado contra la expendición de vinos hecha recientemente por nuestro compatriota señor Azanza, establecido en la indicada villa francesa.

El Sr. Azanza introduce vino por la frontera de Navarra y la aduana de la República permite su entrada fundándose en que los vinos eran naturales. Sigue su curso la expedición y al ponerlos á la venta, los empleados de la «regie» dicen que los vinos están alcoholizados y proceden á la confiscación de la mercancía dando cuenta al mismo tiempo al Tribunal de Justicia por medio de proceso que se siguió contra el importador. Desde los primeros momentos se encuentran los representantes de la Ley con dos opiniones contradictorias; la una dada por la aduana, que dice ser naturales los vinos, y la otra emitida por la «regie» completamente opuesta. El Tribunal colocado así, envía muestra de los vinos al célebre químico parisiense Sr. Girard y éste dice que los vinos sólo tienen un 4,5 décimas de alcohol como excedente, cantidad insignificante y casi inapreciable en la que han podido influir la temperatura y los distintos trabajos que han tenido que hacerse con los vinos.

Visto este informe, el tribunal reconoce la buena fe del procesado, pero inclinándose al lado de la «regie», da por sobre alcoholizados los vinos y condena á una multa de 50 francos al Sr. Azanza y al pago de ciertas responsabilidades más ó menos importantes que según nos hemos enterado llegarán á cuatro mil francos.

Como dice muy bien el periódico republicano de Bayona *L' Avenir*, no nos pondremos á calificar la resolución del Tribunal, considerándola justa ó injusta, pero se deja sentir el que desde la ley de 24 de Enero de 1894, el legislador haya dejado aun en preparación el decreto que con respecto al aviso del Comité de Artes y Manufacturas debía determinar los caracteres á los cuales se reconocen los vinos sobre alcoholizados.

Dicho diario hace sanas advertencias acerca de este exceso de celo de los Tribunales con el que se viene á herir sagrados intereses de honrados comerciantes á los que luego el tribunal declara como obrando de buena fé.

Es necesario que se aclare el punto á que han dado lugar las opiniones opuestas de los dos ramos de la administración francesa, porque respetando como debemos respetar los fallos de la justicia, va á resultar que la guerra contra nuestros vinos no habrá de radicar en los aranceles solamente, sino también en las genialidades de algunos empleados que habrán de encontrar alcoholizados hasta los aros de las barricas en donde se introducen los vinos españoles.

Ahora se ha visto á un industrial ante el Tribunal; pero sabemos que existen otros varios importadores de vinos por la estación de Hendaya que se encuentran en las mismas condiciones que aquel y que es fácil presagiar, caerá sobre ellos, el exceso de celo de los tribunales como dice *L' Avenir*.

L. G.

**Juegos florales**

La poética fiesta catalanista llevó ayer tarde á los Campos Eliseos, en pleno apogeo de frondosidad y hermosura, á lo más selecto y distinguido de la sociedad leridana. Reunióse en el teatro concurso numeroso, en el que predominaba y sobresalía la elegancia, distinción y belleza de señoras y señoritas, encanto insuperable de toda fiesta, y á las cuales se obsesó con lindos bouquets.

El teatro estaba adornado con flores y follaje, banderolas y gallardetes; la disposición del escenario era la misma de años anteriores.

A las cuatro y cuarto tomaban asiento la Presidencia y Comisiones; las habla de la Corporación municipal, que por cierto notamos que este año no iba acompañada por los maceros del Ayuntamiento; el Colegio de Abogados y de alguna otra Corporación. La Junta de Gobierno de la *Asociació Catalanista* asistió en pleno, así como el Jurado del Certamen, en representación de cuyo Presidente, D. Victor Balaguer, estuvo el eximio poeta D. Magín Morera y Galicia.

El Teniente Alcalde D. Ramón Aige, declaró abierta la fiesta, extendiéndose luego en diversas conside-

raciones históricas de las glorias pasadas de nuestra ciudad.

Al terminar el Sr. Aige, pasó don Magín Morera á dar lectura del discurso de D. Victor Balaguer. La presencia del Sr. Morera fué saludada con grandes aplausos, que le sirvieron de ocasión para transmitirlos como homenaje merecido al venerable poeta é historiador, gloria legítima de las letras catalanas, que debía presidir la fiesta y por cuya delegación allí estaba el autor del *Mag de dins*.

Con entonación vibrante, con su elocuencia felicísima, leyó el Sr. Morera el notabilísimo discurso de don Victor Balaguer. Es el exordio una salutación entusiástica al pueblo de Lérida, cuyas glorias principales recuerda en síntesis histórica tan metódica como brillante; dedica luego memoria sentidísima á sus dos amigos D. Joaquín Balaguer y D. Luis Roca, de quienes nace cumplido elogio, y entra en el tema obligado del discurso, que dedica á muy serias consideraciones acerca del concepto del regionalismo en su aspecto político, literario y de idioma. En párrafos grandilocuentes, de apóstrofe severo, condena el separatismo que califica de locura ó suicidio. Declárase partidario sin reservas del unitarismo, calificando extraviadas y exageradas pretensiones, de grave error de entendimiento, contrario á leyes naturales del progreso humano que en Italia, como en Alemania, como en Francia, como en los mismos Estados Unidos se cumplen por medio de la fusión y no de la disgregación de estados. Cuanto á la literatura regional la ensalza y aplaude, estimando de grandísimo valor sus producciones, y de gran transcendencia sus obras; un defecto señala en este punto; la falta de firmeza y purificación del léxico literario, expuesto á graves contingencias para lo porvenir por la anarquía reinante en el idioma catalán; y al tratar de la reivindicación de éste cuando afirmaciones más rotundas, más categóricas y más notables hace, por venir á sentar como inexacto que sea preciso producirse en el lenguaje nativo para expresarse sinceramente, citando al celebrado poeta Heredia, español Jacadémico de la Francia; á Guimerá, castellano y genial poeta catalán; á Campmany y Balmes entre los ya difuntos, como al portugués Melo, y á otros y otros.

Se nos ha dicho que como último y decisivo ejemplo cita á nuestro eminente poeta Morera, de quien hace el elogio justo... Mas este párrafo, por delicada modestia del lector elogiado, nos quedamos sin oírlo.

Hermosas protestas del amor á España y Cataluña, que uno y otro se unen y compenetrán; verdadero cántico al amor y á la paz es el final del maravilloso discurso de D. Victor Balaguer, admirablemente leído por D. Magín Morera. Fué aplaudidísimo.

Acto seguido el Secretario del Jurado Sr. Lamolla y Morante dió lectura á una corta y muy discreta *Memoria*, y al fallo y juicio de las composiciones recibidas procediendo á la apertura de las plicas.

Resultó ser autor de la poesía *La flor del líri blanc*, premiada con la *flor natural*, D. Francisco Ubach y Vinyeta; no se hallaba presente, y se dió lectura á un telegrama dirigido al Sr. Renvé y en el cual designaba *Reina de la fiesta* á la Sra. D.<sup>a</sup> Carmen Cassañes. Ya ayer lo insinuamos en un suelto de nuestra sección de *Noticias*.

Los Sres. Renvé, Tarragó y Lamolla pasaron á buscar á la Sra. de Cassañes, que ocupaba un palco de la derecha.

Al conocerse la elección, como al presentarse la elegida Reina, resonaron unánimes aplausos, á la vez que la música ejecutaba una marcha. La hermosa Sra. de Cassañes, cuya arrogante y esbelta figura, hacía honor á su poética magestad, vestía elegantísimo traje de rica seda negra, llevando prendida airoosamente preciosa mantilla blanca de blondas; adornaba el pecho vistoso ramo de claveles y su garganta valioso collar de brillantes.

Después de ocupar el trono la Reina de la fiesta, dió lectura á la poesía premiada el Sr. Tarragó.

Resultaron ser autores de los tres accésits los Sres. D. Juan Clapés Corbera, cuya composición *Armonía*, leyó muy bien el Sr. Pleyán, doña Trinidad Aldrich de Pagés, y don José Vancells Prat.

Resultó anónimo el autor de la poesía *Lo Pelicá*, premiada con el del Ayuntamiento y que leyó don José Almacellas.

El premio del Emmo. Cardenal Obispo de Urgel fué adjudicado al trabajo de que era autor el ilustrado médico D. Juan Llorens Fábrega, que se presentó á saludar á la Reina de la fiesta, siendo aplaudido calurosamente.

El del Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis fué adjudicado á D. Pedro Beleta Gassull. Se concedió un accésit á D. Jaime Oliveras Jaca.

Del biografía que ganó el premio del Colegio de Abogados resultó ser autor D. Pedro Beleta Gassull.

La *Englantina* de la *Asociació Catalanista de Lleyda* se adjudicó á la poeta *Los Aranesos* de la que apareció ser autor también el Sr. Ubach y Vinyeta; dió lectura de la composición el Sr. Canadà.

El accésit correspondió á D. José Condó Sambeat, cuya poesía *Lo funeral de la patria* leyó con acertada entonación el Sr. Pleyán.

El trabajo científico al que se adjudicó el premio del Senador D. Miguel Agelet y Besa, resultó ser obra del inteligente y erudito Doctor Don Camilo Castells Ballester; no se presentó á recoger el premio y fué recibido con grandes aplausos el nombre del autor.

Del accésit al premio del Sr. Mañuquer Viladot, resultaron autores los Sres. Jiménez Catalán y Arderiu, que tampoco se presentaron.

El Presidente de la *Asociació Catalanista* D. Federico Renvé, leyó el discurso de gracias, notable por su sobriedad, acierto de ideas y discreción de conceptos. Fué muy aplaudido.

El Sr. Aige daba poco después por terminado el acto que resultó brillantísimo y agradable. Lo amenizó la Banda Popular con escogidas piezas.

A la salida de los Juegos Florales llenáronse los jardines de los Campos, cuyo paseo ofrecía magnífico aspecto.

**Noticias**

—En el teatro de los Campos se celebró ayer mañana la solemne distribución de premios á los alumnos de las escuelas municipales.

Presidió el Sr. Gobernador, que tenía á derecha é izquierda, á los señores Aicalte accidental y Director de la Escuela Normal. El Sr. Procurador dirigió la palabra á los alumnos para felicitarlos, así como á los Profesores, y enmarcarles la mayor aplicación.

Amanicó el acto la Banda Popular.

—Las activas diligencias y pesquisas practicadas por el Juzgado y la Guardia civil de la línea de Pous han dado por resultado el descubrimiento, que puede darse ya por muy probable, de los autores del horrendo crimen cometido en la Casa de la presa de aguas del Canal de Urgel, en término de Tossal, hecho que conocen ya nuestros lectores.

Existen vehementes sospechas de que sean los asesinos de los dos pobres viejos matados villanamente en aquella casa, José Cercós (n) *Teto*, de 45 años, vecino de Masoterias, y Juan Nart, de 45 años, de Riap; este último había estado trabajando en el *Más de Pinós*, cerrado á la casa del crimen, días antes del suceso. Ambos han sido detenidos y puestos á disposición del Juzgado.

En un reconocimiento practicado en la casa del crimen, se han encontrado ocultas bajo el ladrillo de los fogones de la cocina, 1.075 plas en oro, plata y billetes. Parece que se tiene noticia de que los viejos asesinados guardaban una onza en oro, que no ha sido hallada.

—También estuvo ayer animadísima la feria de ganados, verificándose numerosas transacciones.

Los precios que dominan son los mismos que ayer publicábamos.

El ganado no vendido se dirigió á la feria de Balaguer, que hoy se celebra.

Antes de terminar, vamos á dirigir un ruego al Sr. Alcalde, por encargo de los ganaderos.

Deseñarían estos que se autorizase la expedición de las guías al empleado encargado del recuento, que se sitúa en la casilla del puente. La necesidad de venir á las Casas Consistoriales les supone pérdida de tiempo, engorro que en el comercio tiene su importancia. Esperamos no quede desatendida tan justa súplica.

—Se ha dispuesto que á los jefes y oficiales y sus asimilados que hallándose de reemplazo por enfermos, hubiesen sido declarados, con anterioridad, aptos para el ascenso, se les conceda el empleo inmediato cuando por antigüedad les correspondiera, continuando en la predicha situación de reemplazo.

—Por el Gobierno civil se interesa la busca y detención de Teresa Galcerán, de 25 años de edad, imbecil, natural de Santa María de Meyó, fugada de la casa paterna.

—Se ha autorizado la ejecución del presupuesto ordinario para el próximo ejercicio económico, de Estarés; del extraordinario para 1896-97 del Ayuntamiento de Tremp.

—Se ha concedido la pensión anual de 638 25 plas, que serán abonadas por esta Delegación de Hacienda, á D.<sup>a</sup> Rosa Gardeta Ortega, vda. del 2.<sup>o</sup> teniente de la escala de Reserva, D. Vicente Perez.

# VEDIO EN TODOS LOS ESTABLECIMIENTOS

## Chocolates, Cafés y Thés de PILAR LANA

### ZARAGOZA.

—En la noche del domingo último fué derribada una palanca llamada *palanco*, que se halla en el camino vecinal que conduce de Aransá á Musa.

El desperfecto se ha arreglado, quedando restablecida la comunicación.

Se ignora quienes fueran los autores de la salvajada.

—La Dirección general de Agricultura, Industria y Comercio, ha devuelto informadas las diligencias del recurso de alzada interpuesto por don Francisco Sastre contra una providencia del Gobierno de provincia, sobre exclusión de terrenos comprendidos en el plan forestal de esta provincia.

—En la orden de la plaza de ayer se incluía el telegrama oficial de Manila dando cuenta de la pacificación de Cavite.

—Hoy se celebrará en San Juan la fiesta dedicada á San Isidro.

—Sabemos que el Sr. Juez Municipal de Serós, ha tomado parte principal y muy activa en las gestiones practicadas para el descubrimiento de los autores del robo cometido el martes último en aquella villa.

—Conste en honor á la verdad y reciba también nuestro aplauso aquella autoridad judicial.

—En Leiza (Navarra) se ha dado el raro caso de que en las elecciones verificadas el domingo no se ha presentado á emitir su voto ni un solo elector, ni siquiera un muerto.

—Se halla en estudio una nueva guerrera para los oficiales de Infantería.

—Será lisa, con una sola fila de botones y sin cordadura. Servirá para las marchas, ejercicios, guardias, actos interiores del cuartel.

—La guerrera actual servirá para los días de gala paseo, actos de corte, etc.

—Telegrafían de Berna que ha caído en varios puntos de Suiza una copiosa nevada, cubriendo la nieve con una capa de muchos centímetros de espesor todos los Alpes y las mesetas del Jura, acompañado todo ello de una gran baja de temperatura. Todo el país ha sufrido y en particular los árboles frutales.

—Con objeto de depurar los abusos que se hayan cometido en varias provincias, sobre todo en la de Asturias, en la declaración de mozos inútiles, se ha acordado que comiencen á funcionar las Comisiones mixtas y se decreta una revisión de expedientes.

—En Asturias se dice que, siguiendo su tradición, se han declarado inútiles 1.200 mozos, y esto es un daño para las demás provincias del reino.

—El Ayuntamiento de Castellás pide autorización para imponer un arbitrio de 50 cts. de peseta por cada 100 kilogramos de caña y otro de 75 céntimos por igual unidad de paja, para con su importe cubrir el déficit que arroja su presupuesto municipal.

—La comisión de Gobernación del Ayuntamiento de Barcelona ha resuelto pedir que en el presupuesto para el próximo ejercicio se consigne la cantidad necesaria para aumentar con 150 números la guardia municipal de infantería de Barcelona y de los pueblos agregados. La de dicha ciudad se compone actualmente de 614 infantes, las de los pueblos agregados de 135, y con el mecionado aumento habrá 899 guardias de á pie. Sumando los 100 guardias de á caballo, el cuerpo contará con 999 individuos.

—El ministro de la Guerra no ha renunciado á sus propósitos de que adquieran instrucción militar los 30.000 excedentes de cupo que, además de los 13.000 que ya la adquirieron, forman el total del reemplazo de 1893.

—Lo probable es que hallándose muy avanzada la primavera, debiendo empezar el período más rudo de las faenas agrícolas, tal vez se aplase esta convocatoria.

—El malogrado autor dramático don José Feixá y Codina, ha dejado un drama escrito en catalán. Titúlase «Lo Nuvi», y dícese que se estrenará en Barcelona durante la temporada del próximo invierno.

—A bordo del trasatlántico *Barcelona* han regresado de Cuba á las islas Canarias 500 braceros que no encontraban trabajo en la provincia de Matanzas, donde se habían establecido.

—En Sevilla va recaudada la suma de 28,456,50 pesetas para auxilio de la clase obrera.

—Con el título de *Hacienda Contemporánea* ha comenzado á publicarse en Madrid una Revista quincenal de Administración, Economía y Estadística, llamada á obtener grandísima y merecido éxito.

—Además de colaboradores tan ilustres como los señores Reverter, Labra, Puigcerver, y otros eminentes políticos, tiene una redacción compuesta de los Sras Zarraluqui, Gonzalo Hernández y Barón Fortacin, jóvenes de grandes alicientos y capaces de las mayores empresas.

—Consta cada número de 16 grandes páginas en 4.º y 2 columnas, lujosamente impresas sobre papel vergé. El primero publica un excelente estudio del Sr. Labra sobre los «Presupuestos de los Estados Unidos, un bosquejo Histórico» del derecho del Presupuesto original del Sr. Zarraluqui y otros trabajos no menos interesantes.

—El ilustre general Polavieja, dijo que verificaría su viaje á Madrid por la línea del Norte; así vino á confirmarlo la noticia recibida ayer en la Estación de nuestra ciudad, avisando que pasaría hoy en el tren correo el afortunado vencedor de los tagalos.

—Pero á la noche, el Sr. Presidente de la Comisión provincial de la *Cruz Roja*, nos facilitó copia del siguiente telegrama:

—Agradecido general Marqués de Polavieja mensaja esa Comisión siéntele vivamente que circunstancias especiales no le permitan saludarle personalmente, por no pasar por esa Ciudad—Saluda á esa Comisión.—*Maluquer*.

—De modo que no sabemos, en realidad, si tendremos ó no el gusto de ver y saludar en nuestra Estación al Sr. Polavieja.

—El lunes último se ha firmado en Barcelona la escritura de fusión de las dos importantes compañías de Seguros el *Banco Vitalicio de Cataluña* y *La Precisión*.

—La nueva Sociedad operará bajo el título de *Banco Vitalicio de España*, dedicándose con la formalidad por las dos acreditadas, á los seguros sobre la vida.

—El crédito y favor de que venían gozando se aumentará sin duda con esta concertada fusión, cuya importancia no es preciso encarecer.

—En algunos colegios madrileños hemos visto con sorpresa que al haber del correo ciclista del general Polavieja, y referirse á nuestra provincia, dan con carácter dudoso la noticia referente á la intervención de los leridanos.

—Los diarios de Zaragoza van más allá, informados equivocada y quizás maliciosamente; pues dan por cierta la retirada de los ciclistas de Lérida, añadiendo que el trayecto de estos lo cubrirían corredores barceloneses.

—Protestamos de tal equivocada conducta, por encargo reiterado de los ciclistas de esta ciudad, quienes se sienten con razón lastimados por semejante proceder al cual califican muy duramente.

—Quedan tranquilos nuestros paisanos; los hechos han dado mejor contestación que la más enérgica protesta, y con ellos ha quedado rechazada la inexplicable ligereza de los aragoneses.

—Y ya que del correo ciclista hablamos, añadiremos que además de los percances sufridos de que ayer dimos cuenta, ocurrió otro de que fué víctima el Sr. Pujadas, quien pocos metros antes del final de su trayecto sufrió una caída monumental, sin que, afortunadamente, se causase más que algunas contusiones, á parte los desperfectos de la máquina.

—El celador volante Sr. García cogió la cartera y pasó á entregarla velozmente al Sr. Ulloa, corredor de la sucesiva etapa.

—El estreno del sainete de Parellada *Las Olivas*, fué el exitazo de la función de anoche en los Campos Elíseos, y sin duda alguna, el mayor de cuantos ha habido en esta serie de funciones y estrenos.

—Una trama sencillísima, basada en un cuento popular aragonés ha servido al gracioso *Melitón González* para aderezar unas *Olivas* dignas del paladar más gourmet. ¡Qué derroche de gracia y de chiste! El público rió á mandíbula batiente y aplaudió con verdadero calor. Contribuyeron á tan feliz éxito la Sra. Gomez, que hizo una *mañica* admirable, con arte de la mejor ley y con entonación,

gracejo y naturalidad muy notables; la Sra. Delgado, que estuvo acertadísima, y los Sras. Mata, Daina y Lamas, que representaron sus papeles á la perfección, como difícilmente podrá aventajarseles. Los demás actores estuvieron también tan acertados y discretos, que no tuvo *pero* la ejecución de la obra. Nos permitimos suplicar al Sr. Mata, tan amable con el público, que disponga una segunda representación de *Las Olivas* para la noche de mañana, es un deseo general.

—La *Vervena de la Paloma* obtuvo feliz interpretación, distinguiéndose las Sras. Gomez y Oliver, que cantaron y declamaron perfectamente; la Sra. Delgado, que estuvo muy bien, y los Sras. Mata, Daina, Lamas, Fernández, López y Blan, sin olvidar á los coros y á la orquesta, que se portaron como buenos. Un aplauso al Sr. Alvarez.

—Esta noche, con *Mis Helyett* y *La Marcha de Cádiz* hará su beneficio nuestra bella y graciosa paisana la tiple D.ª Julia Gomez. Sus notables condiciones como artista, su calidad de leridana y las simpatías, bien merecidas, con que la distingue nuestro público, la aseguran un buen éxito.

—Con las serenatas de los coros terminaron anoche las fiestas de San Anastasio.

—No han correspondido, dicho sea con perdón, á lo que se habían y podían ser.

—Y hasta el año que viene.

—REGISTRO CIVIL:  
Defunciones del día 13.—Luis Juanos Riudorta 62 años.—Martín Bleuca Arilla, 40 id.—Rosa (Expósita.) Nacimientos, 00.  
Matrimonios, 00.

### IMPORTANTISIMO

#### á los herniados (TRENCAIS)

—No dejéis sorprender vuestra atención, por el sin número de vividores, charlatanes é intrusos, llamados por sí mismos *Especialistas* en el tratamiento de las hernias, sin título alguno que acredite su competencia.

—Muchos son los que venden bragueros; muy pocos saben colocarlos; rarísimos conocen lo que es una hernia.

—José Pujol, cirujano especialista en el tratamiento de las hernias y con largos años de práctica en el establecimiento de don José Clausoles, de Barcelona tiene el gusto de anunciar que el próximo Junio, se hallará en esta ciudad, en don de cuenta ya un buen número de clientes, que atestiguan su competencia.

—Establecimiento de LA CRUZ ROJA.

—Plaza de Prim.—Reus.

### Servicio Telegráfico

#### PARIS

14, 7'30 m.

—Orán.—Circular la noticia, que hasta ahora no se ha confirmado, de que los insurrectos marroquíes se han apoderado de Oudja y que Amel se vió obligado á huir y refugiarse en el territorio francés.

—Atenas.—Se ha declarado en estado de bloqueo el golfo de Volo.

14, 7'35 m.

—Yonitsa.—Las fuerzas griegas desembarcaron más allá de la desembocadura del Louro, mientras la escuadra atacaba á Preveza. La van guardia turca fué rechazada y los griegos marchan hacia Nicopolis.

—Arta.—La brigada Barractaris sostuvo un combate en Ismaret y los turcos se vieron obligados á retirarse.

—La brigada Goulinopoulo se apoderó de Chalkiades y se dirige al puente del Louro.

—La brigada Manos se ha establecido en Ismaret.

—Domokos.—Los movimientos del ejército otomano no parecen anunciar un próximo ataque.

—Londres.—Comunican al *Morning Post* desde Domokos, que los griegos empezaron á evacuar dicha ciudad.

14, 7'40 m.

—Londres.—Telegrafían al *Morning Post* desde Nueva York, que es pro-

bable que M. Mac-Kinley y M. Sherman se decidirán en favor de una política enérgica respecto de la independencia de Cuba, tan pronto como hayan recibido el informe del enviado especial que ha ido á la gran Antilla.

—Un despacho de la Habana recibido por el ministro de España en Washington ha producido profunda impresión.

14, 7'45 m.

—La *Canea*.—Por segunda vez el almirante y el cónsul inglés, á instancia de sus colegas, han dirigido una aflicción al pueblo cretense.

#### MADRID

14, 8 m.

—Dice *El Globo* que con el desembarco de Sanguily en Cuba, al frente de una numerosa expedición, ha sufrido el Gobierno un último, estupefaciente fracaso; quedando al descubierto que la guerra está peor que nunca; que la gestión diplomática está peor que nunca; y que Maceo ha sido sustituido.

—Se dice que el debate político se iniciará en el Senado con una interpelación sobre la política diplomática del Gabinete.

—Procedente de Alcira llegará en los primeros días de la semana próxima el general Blanco. Muchos elementos ajenos á la política piensan ir á la estación para recibir al marqués de Peñaplatá, compensándole de las amarguras é injustificadas censuras de que fué objeto.

14, 8'5 m.

—El duque de Tetuán y el Sr. Castellano han confirmado el desembarco de Sanguily.

—Acerca del plan financiero del Gobierno, dice *El Tiempo*: «La conversión de la Deuda, sino figura entre las autorizaciones que pedirá el Gobierno, es sin embargo un plan que éste quiere llevar á cabo. Hasta diríamos qué clase de papel trata de convertir, si esto no hubiese de producir movimientos en la cotización. El Gobierno pedirá á las Cortes: Primero: Autorización para levantar empréstitos con objeto de sufragar los gastos de la guerra de Cuba, con garantía del Tesoro de la Península y la especial de cualquiera de las rentas, impuestos y contribuciones de la Península. Segundo y tercero: Autorizaciones para atender á las delegaciones de Aduanas y á cuanto se refiera á este impuesto gravado por el impréstito de 400 millones y por el más reciente de 200 millones. Cuarto: Autorización para obtener fondos con objeto de saldar el déficit del presupuesto extraordinario, que asciende á 80 millones por la rescisión de Almaden y para obtenerlos con dichas minas. Quinto: Autorización para dar la garantía del Tesoro de la Península en cualquier operación de crédito que haga el Gobierno para atender á los gastos de la campaña de Filipinas.»

14, 8'10 m.

—Varios comerciantes y banqueros yankees han elevado una exposición á Mr. Sherman, á fin de que por el Gobierno de los Estados Unidos se tomen medidas para que termine cuanto antes la guerra de Cuba.

—En el Senado americano Mr. Morgan ha pedido que se le dejara aplazar la defensa de su proposición hasta el próximo lunes, esto es, hasta que haya presentado su dictamen la Comisión de Relaciones Exteriores. Ha dicho que no creía tener la libertad de exponer los motivos de su petición. El Senado ha accedido á ello.

—La comisión de Relaciones Exteriores del Senado americano se ha reunido para dar dictamen respecto á la proposición Morgan. En una larguísima sesión se ha discutido la cuestión cubana, sin adoptarse resolución alguna. Se acordó visitar al presidente Mac-Kinley y recomendarle que envíe á las costas de Cuba un buque de guerra, con víveres y

municiones, para los ciudadanos americanos que se hallan en la Isla, y si fuese necesario, para auxiliar á los mismos. Entienden los senadores que debe hacerse un desembarco.

—De ser cierta esta última parte de la noticia, se vé que la actitud de los yankees en la cuestión cubana no puede ser más grave, teniendo en cuenta que Mr. Mac-Kinley ha anunciado que aceptará lo que resuelvan las Cámaras.

14, 8'15 m.

—*El Liberal* publica un artículo, en el que se da la bienvenida al general Polavieja, diciendo que éste merece los aplausos que recibe y la gratitud que le demuestra la patria por la pericia y el acierto con que desarrolló los planes que inició el general Blanco y ha terminado con fortuna el general Primo de Rivera.

14, 8'20 m.

—El ministro de Negocios extranjeros, M. Sherman, ha recibido una exposición suscrita por gran número de comerciantes y banqueros, en la que se solicita que los Estados Unidos intervengan en favor de la paz de Cuba.

14, 8'25 m.

—Habana.—El coronel Aguilera, en combinación con la columna Argüelles y dos escuadrones de Numancia batió y dispersó á las partidas de Alejandro Rodriguez y Rafael Cárdenas, primero en Cangrejo y después en Aguedita, causando á los insurrectos en ambos combates 43 muertos. Las tropas tuvieron 1 muerto y 2 heridos.

#### PARTICULAR DE «EL PALLARESA»

#### MADRID

14, 9'30 n.—Núm. 306.

—A *La Correspondencia* le telegrafían de Cuba revelando grandes optimismos. Dice que en occidente solo quedan insignificantes grupos de fugitivos y que en oriente les faltan á los rebeldes recursos. Que el general Weyler se muestra incansable habiendo conseguido grandes resultados y estrafalados: en la Habana la oposición que se le hace en la península. Las gentes sospechan ociosidad en este telegrama.

—Bolsa: Interior, 64.40.—Exterior, 78.60.—Cubas del 86, 96.00.—A.

14, 10'56 n.—Núm. 325.

—En telegramas recibidos de New-York se dice que *El Herald* afirma que el presidente Mac-Kinley basándose en los informes que ha recibido del Consul de la Habana general Leé enviará el lunes á las cámaras un mensaje exponiendo la situación deplorabile en que se encuentra Cuba y pidiendo la adopción de medidas inmediatas y eficaces.—A.

14, 11'05 n.—Núm. 329.

—Se agrava la cuestión hispano-yankee. Al presidente Mac-Kinley se le ha leído un dictamen de la Comisión de relaciones aconsejando cese la discusión con España y se envíen á Cuba barcos de guerra con provisiones para los necesitados. Se dice que Mac-Kinley se muestra propicio á la adopción de resoluciones graves.—A.

14, 11'15 n.—Núm. 336.

—Ha regresado el general Martínez Campos á quien aguardaban en la estación sus hijos abrazados y al preguntarle el nombre de un oficial que bajaba del tren apoyado en dos muletas le dijeron que era el bravo hijo del general Borrero herido en Dasmariñas. Entonces se dirigió hacia él estrechándole la mano y felicitándole.—A.

# SECCION DE ANUNCIOS

## PEQUEÑA ENCICLOPEDIA ELECTROMECAÁNICA

publicada bajo la dirección del ingeniero civil francés

ENRIQUE DE GRAFFIGNY

Constituyen esta Enciclopedia doce tomos, ilustrados con más de 500 figuras, formando el *vademécum* más útil, la colección más completa y la enciclopedia más necesaria para toda clase de ingenieros directores de centrales eléctricas de alumbrado y transporte de fuerza, encargados de maquinaria, montadores mecánicos y electricistas, instaladores de timbres y teléfonos, jefes de talleres de galvanoplastia y niquelado, fogoneros, maquinistas encargados de cuidar motores de vapor, gas ó petróleo, aficionados á las industrias electromecánicas, y en general utilísima para todas aquellas personas que realizan trabajos relacionados con las aplicaciones mecánicas ó eléctricas. Condensados en estos doce pequeños volúmenes, cuya lectura no requiere estudios especiales, los conocimientos técnicos y prácticos que son necesarios para todos aquellos que se dedican á la mecánica y electricidad, la lectura de esta Enciclopedia ayudará poderosamente en sus trabajos á cuantos estudian alguna aplicación eléctrica ó mecánica.

### Condiciones de la publicación

Se publica un tomo mensual, de unas 160 páginas, con numerosas figuras intercaladas en el texto.

Cada tomo costará: en rústica, 1'50 pesetas; en tela á la inglesa, 2.

### Índice por capítulos de los tomos que la constituyen

Tomo 1.—Manual elemental de Electricidad Industrial.	Tomo 7.—Guía práctica del alumbrado eléctrico.
Tomo 2.—Manual del encargado de Dinamos y Motores eléctricos.	Tomo 8.—Manual del montador electricista
Tomo 3.—Pilas y Acumuladores.	Tomo 9.—Transporte eléctrico de la energía.
Tomo 4.—Redes eléctricas.	Tomo 10.—Redes telefónicas y timbres eléctricos.
Tomo 5.—Manual del fogonero y maquinista.	Tomo 11.—Manual de Electroquímica.
Tomo 6.—Manual del encargado de motores de gas y petróleo.	Tomo 12.—La electricidad para todos; aplicaciones domésticas de la electricidad.

Papel superior para cigarrillos

## BLANCO Y PECTORAL LEGITIMO

MARCA

# LA MARIPOSA

La más acreditada y de mayor consumo

CONFERENCIAS ENOLÓGICAS

TRATADO

DE

## ELABORACION DE VINOS

DE TODAS CLASES

*Y fabricación de vinagres, alcoholes, aguardientes, licores, sidra y vinos de otras frutas*

OBRA ESCRITA POR

D. VICTOR C. MAROSO DE ZUÑIGA Y EDRILE

Ingeniero Agrónomo, Ex-Director de la Estación Enológica y Granja Central y Director de la Estación Enológica de Haro y

DON MARIANO DIAZ Y ALONSO

Ingeniero Agrónomo, Ex-Director de la Estación Enológica de Haro

OBRA UTILISIMA Á TODO EL MUNDO

EL

## ABOGADO POPULAR

CONSULTAS PRACTICAS de derecho público civil común y foral, canónico, mercantil, penal y administrativo

REGLAS para la aplicación de las leyes á la mayor parte de los actos de la vida humana y

MODOS de defenderse personalmente ante los tribunales.

Con los Formularios y Aranceles correspondientes á todos los casos, una lámina explicativa de la sucesión intestada y un vocabulario de voces técnicas

— POR —

PEDRO HUGUET Y CAMPANÁ

TERCERA EDICIÓN

REFUNDIDA Y NOTABLEMENTE AMPLIADA

# GRAN ÉXITO

## EL CACIQUISMO

POR

ONOFRE VILADOT

PRECIO 2'50 PTAS. EJEMPLAR

### PORTFOLIO DE FOTOGRAFÍAS

Forma un riquísimo tomo encuadernado en tela, conteniendo 320 fotografados inimitables de

Ciudades.—Paisajes.—Edificios históricos.—Esculturas.—Monumentos.—Montañas.—Rios.—Lagos.—Cascadas.—Puentes.—Puertos.—Bosques.—Selvas vírgenes.—Templos.—Tipos y Costumbres de todos los países del mundo.

PRECIO PESETAS 17'50

LEY REFORMADA

DE

## RECLUTAMIENTO Y REEMPLAZO

DEL EJÉRCITO

Expuesta por orden alfabético

y explicada con profusión de notas, referencias y comentarios.

Véndese en la Librería de Sol y Benet al precio de

● 4'50 PESETAS. ●

## BANCO DE ESPAÑA

Debiéndose proceder á la corta de los cupones que vencerán el 1.º de Julio próximo, correspondientes á los valores depositados en la Sucursal, se avisa á los interesados:

- 1.º Que podrán retirar los cupones en rama ó pedir que se conserven unidos á los títulos. Hasta el día 15 del corriente Mayo, los de las Deudas perpetua interior y amortizable al 4 por 100. Hasta el día 20 del mismo Mayo, la Deuda perpetua al 4 por 100 exterior y Billetes Hipotecarios de la Isla de Cuba.
- 2.º Que transcurridos estos plazos, la Sucursal procederá á la presentación y cobro de los cupones, cuya conservación no se haya pedido.
- 3.º Que desde el día posterior á los respectivamente designados como plazo para retirar los cupones en rama, no se admitirán en depósito los títulos que los contengan.
- 4.º Que desde la fecha de este anuncio, la Sucursal admitirá á descuento los cupones de la Deuda perpetua al 4 por 100 interior, los de amortizable al 4 por 100 y títulos de ésta que sean amortizados, estén ó no constituidos en depósito; siendo el mínimo de percepción por cada factura quince céntimos de peseta. Además, por el descuento de cupones de Deuda perpetua al 4 por 100 interior, se cobrará lo que corresponda á un plazo que no baje de treinta días, cualquiera que sea la fecha en que se efectúe.
- 5.º Que también se admitirán desde el 13 del corriente en negociación los cupones de la Deuda perpetua al 4 por 100 exterior y de Billetes Hipotecarios de la Isla de Cuba, del mismo vencimiento próximo, así como estos Billetes amortizados estén ó no en depósito, con la bonificación que cada día se fijará en las respectivas oficinas; advirtiéndose, que tanto el importe de estos cupones como del de los de la Deuda perpetua interior al 4 por 100 y deuda amortizable al mismo tipo se descontará el 1'25 por 100, sobre los intereses anuales de los títulos á que pertenezcan por el impuesto del timbre.
- Y 6.º Que los cupones de títulos depositados de las expresadas deudas exterior y de Cuba, que no se hayan retirado hasta el día 20 del corriente, y los títulos de ésta amortizados, que no se retiren hasta el 20 de Junio, se entenderán cedidos al Banco por los depositantes, con la bonificación que se anunciará el 20 del actual.

Lérida 13 Mayo 1897.—El Secretario, Antonio Romén y Pujó.

PURIFIQUE Vd

EL AIRE PAPEL DE ARMENIA

El mejor para los desinfectantes



En interés de los enfermos y personas que las cuidan, los médicos recomiendan purificar el aire que respiramos con el PAPER DE ARMENIA. Vende: Farmacias, Droguerías y Periferias. PUN MATOR: CEBRIAN Y C. Barcelona